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ATA REUNIÃO ONLINE DO CONSELHO MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO RURAL SUSTENTÁVEL E SOLIDÁRIO – CMDRSS

Data: 01/12/2023

Horário: 09 às 12 horas

Plataforma: Microsoft Teams

Link: https://teams.microsoft.com/dl/launcher/launcher.html?url=%2F_%23%2Fl%2Fmeetup-
join%2F19%3Ameeting_MTYxZjY2ZTMtNTMyYi00ZjYzLWFhY2YtMDA0MWZhOGExNTRj%40thread.v2%2F0%3Fcontext%3D%257b%2522Tid%2522%253a%2522f398df9c-
fd0c-4829-a003-c770a1c4a063%2522%252c%2522Oid%2522%253a%252286af4aff-116d-464b-83f0-
2cd90ced15fa%2522%257d%26anon%3Dtrue&type=meetup-join&deeplinkId=548d14c1-6619-40e8-8bbb-
3c5a7707c116&directDl=true&msLaunch=true&enableMobilePage=true&suppressPrompt=true

Participantes:

Poder Público:

● Lia Palm - Presidente - Titular - SMDET
● Mathews Vichr Lopes - Suplente - SMDET (ADE SAMPA)
● Luciana Feldman - Titular – SGM
● Ludmila Mello – Suplente – SGM
● Lucas Volpato – Titular – CATTI/SAA
● Paulo César – Suplente – CATTI/SAA
● Fernanda Ascar – Titular – SPTuris
● Raquel Grillo – Suplente – SPTuris
● Raquel Araujo Ponte – Suplente - SMUL
● Marcos Roberto de Freitas Luz - Suplente - Subprefeitura Parelheiros
● Cyra Olegário - Suplente – SVMA
● Guilherme Silva Fracarolli – Titular – SFA/MAPA
● Aloísio Areias - Secretário Executivo do CMDRSS

Sociedade Civil:

● Maria Alves - Suplente – Agricultores Zona Norte
● Roseilda Lima Duarte - Titular - Agricultores Zona Sul
● Marcia dos Reis Schmidt – Suplente – SFA/MAPA
● Vanda Helena Gentina – Suplente – Movimento Agricultura Urbana/Centro/Oeste
● Joelma Marcelino – Suplente – Agricultores Zona Leste
● Andre Ruoppolo Biazoti - Titular – OSC Agricultura Familiar

 

Convidadas e convidados:

● Monica Cordeiro Nogueira Da Cruz - Secretaria Municipal da Educação - COMUSAN
● Graziela Leal Sousa - Coordenadoria Agricultura
● Poliana Lisboa - Coordenadoria Agricultura
● Narcisio Rios - Anhembi Morumbi - COMUSAN
● Eliana Lins Morandi (USP, ZEF)
● Lilian Martins
● Conceição Mariano

 

Ausências justificadas:

Maria Lucia Bellenzani – Titular – Movimento Agricultura Urbana – Centro/Oeste

Reunião de 01/12/2023

Em 01 de Dezembro de 2023 foi realizada a 11ª reunião ordinária da 3ª gestão do Conselho Municipal de Desenvolvimento Rural Sustentável e
Solidário – CMDRSS, Biênio 2023/2024.

Pauta:

1- Informes casos Brasilândia e Irmã Alberta (POT Irmã Alberta)

2- Integração CAEs e Conselho (Proposta Lucia)

3- Como foi o Aniversário 5 anos da RAPPA

4- Atualizações GTs e consulta sobre disponibilidade de novos pontos focais

5- Informes de Conselheiros

6- Atualizações Sampa+Rural

7- Aprovação das atas Maio/Junho 2023
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Disponibilização: 05/08/2024
Publicação: 05/08/2024
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Pauta 1 - Recepção e Informes casos Brasilândia e Irmã Alberta (POT Irmã Alberta)

Lia Palm e Aloísio Areias:  Iniciaram a reunião com o informe da situação na Brasilândia. A carta aprovada em reunião ordinária de setembro de 2023 foi
enviada para Secretaria Municipal do Verde e do Meio Ambiente (SVMA), Secretaria Municipal da Cultura (SMC) e Subprefeitura da Freguesia do
Ó/Brasilândia.

Aloisio Areias: Detalhou encaminhamentos após o envio da carta, mencionando adiamentos e a falta de uma nova data para uma reunião com SVMA, SMC e
a respectiva subprefeitura.

Lia Palm: Destacou que não houve outras novas ações em relação à desapropriação após informações trazidas por Vinícius, sobre a disposição da Secretaria
Municipal da Cultura (SMC) transformar o local em casa de cultura.

Cyra Olegário: Conselheira pela SVMA, destacou a importância de conselheiros da pasta ela e Lucas serem copiados quando houver comunicação com a
secretaria, para que possam acompanhar.

Lia Palm: Sugeriu encaminhar o e-mail para Cyra e Lucas e contextualizou a conselheira Maria Alves em relação ao ponto da reunião.

Maria Alves: Introduziu a situação do córrego Canivete, lembrando a importância da atuação das autoridades na preservação ambiental na região da Serra da
Cantareira com projetos de sustentabilidade e segurança ambiental na área.

Maria Alves: Retomou a situação da Irmã Alberta e a necessidade de apoio das autoridades para transformar o local em um espaço de geração de renda.
Comentou sobre a privatização da SABESP e a insegurança sobre o que vai acontecer com o Irmã Alberta, bem como a necessidade de preservar o local
para produção de alimentos e cuidados com a natureza. Destacou que a Irmã Alberta trabalha para revitalizar nascentes e gerar renda através da produção
de alimentos na região.

Cyra Olegário: Perguntou sobre a ação do Ministério do Desenvolvimento Agrário em transformar a área em assentamento rural durante o Encontro Paulista
de Agroecologia. Mencionou uma ação anunciada no Encontro Paulista de Agroecologia para desapropriar e transformar uma área em assentamento rural.

Maria Alves: Comentou sobre um documento da Alesp e sobre o processo de regularização e negociações envolvendo o ITESP e o INCRA para resolver a
situação.

Cyra Olegário: Questionou se houve avanços no assentamento, buscando uma atualização sobre o tema.

Maria Alves: Falou sobre a importância de cobrar ações da subprefeitura e sobre a situação das famílias na área do Irmã Alberta.

Cyra Olegário: Comentou sobre a necessidade de ter cautela nas ações em relação ao assentamento e a preservação ambiental, sugerindo conversar com a
superintendência do INCRA antes de tomar medidas.

Maria Alves: Comprometeu-se a compartilhar um documento com informações recentes sobre o assunto. Vai mandar o documento no grupo do Conselho para
manter todos informados sobre os últimos acontecimentos.

Lia Palm: Sugeriu compartilhar o documento no grupo do Conselho ou enviar para Aloisio, deixando a escolha para Maria Alves.

Maria Alves e Lia Palm:  Concordaram que é necessário ter cautela sobre as informações a respeito do caso Irmã Alberta e respeitar o tempo necessário para
certas questões.

Pauta 3 - Como foi o Aniversário 5 anos da RAPPA

Lia Palm: Relatou sobre o aniversário de 5 anos da RAPPA (R ede de Agricultoras Paulistanas Periféricas Agroecológicas), ocorrido no sábado, 28 de outubro.
O convite para interessadas participarem havia sido feito pelo grupo do CMDRSS e na reunião ordinária anterior.

4- Atualizações GTs e consulta sobre disponibilidade de novos pontos focais

Aloísio Areias: O secretário executivo do CMDRSS entrou em contato telefônico com conselheiras e conselheiros do CMDRSS perguntando se há interesse de
participação nos grupos de trabalho (GTs) do conselho e em qual grupo cada um gostaria de contribuir. Na sequência, houve uma discussão sobre a melhor
forma de organização e revitalização dos grupos de trabalho ( GTs) do Conselho, buscando lideranças externas e mobilização para torná-los mais ativos.

Eliana Lins Morandi : Se voluntariou por se a responsável por liderar o GT de ATER (Assistência Técnica e Extensão Rural) e propôs a criação de um grupo de
WhatsApp para organizar encontros e discussões.

Aloísio Areias: Ampliou o convite para conselheiras e conselheiros e estimulou a participação ativa de agricultores nos grupos de trabalho.

André Biazoti: Discutiu a importância da formalização nos processos e se disponibilizou para liderar grupos de monitoramento, revisão de decretos e
discussão sobre compostagem na cidade de São Paulo.

Lia Palm: Expressou apoio e parabenizou André por assumir a liderança dos GTs.

Em relação à compostagem:

Joelma Marcelino: Compartilhou a importância do acesso ao adubo para a comunidade local e a falta desse recurso nos pátios de compostagem.
 
Lia Palm: Relatou o apoio do Programa Sampa+Rural no apoio para viabilizar o acesso a adubo para agricultores atendidos pelo programa.

Roseilda Lima Duarte: Expressou preocupação por não haver pátio de compostagem na zona sul que possa atender aos agricultores da região. Relembrou
que houve um evento, ainda liderado pelo então prefeito Bruno Covas, em que foi assinado um termo para que houvesse essa implantação, porém, relata, não
houve atualização de informações sobre o assunto.

Lia Palm: Também indicou a ausência de informações recentes sobre os pátios de compostagem e propôs buscar um representante da Prefeitura para
fornecer atualizações na próxima reunião.

Cyra Olegário: Explicou o procedimento anterior e as mudanças na gestão dos resíduos urbanos, destacando a estagnação dos pátios de compostagem

Ata de Reunião 107776668         SEI 6064.2023/0000266-6 / pg. 2



devido a várias alterações na administração pública. Considerou a importância da compostagem para a gestão de resíduos e a integração da compostagem
na melhoria da fertilidade do solo na agricultura urbana. Sugeriu que o Conselho poderia se manifestar ou buscar diálogo sobre o assunto, assim como fez em
questões relacionadas ao saneamento.

Lia Palm: Mencionou a importância das informações compartilhadas por Cyra, expressando interesse na fala de Luciana e incentivando-a a falar sobre o tema.

Luciana Feldman: Abordou a ideia de ampliar os pátios de compostagem e destacou as discussões sobre o assunto na subprefeitura do Ipiranga.

Cyra Olegário: Sugeriu que Luciana resgatasse o processo da subprefeitura Lapa em futuras reuniões.

Luciana Feldman: Compartilhou a resistência da comunidade em relação aos pátios de compostagem devido a preocupações com o odor e o manejo
inadequado. Colocou a importância da conscientização e esforço coletivo para desfazer esses conceitos.

Cyra Olegário: Destacou o sucesso do projeto piloto anterior e a ausência de problemas com odor ou reclamações.

Roseilda Lima Duarte: Expressou preocupações sobre a diferença entre o que foi apresentado inicialmente sobre o material a ser compostado e o que foi
encontrado na prática, mencionando a falta de análises laboratoriais.

Cyra Olegário: Tentou esclarecer a questão, indicando que os processos dos pátios de compostagem supervisionados por eles eram seguros e analisados.

Vanda Helena Gentina: Indicou que seu comentário seria para reafirmar algum ponto sobre a compostagem, mas não chegou a falar sobre isso. Destacou a
harmonia do antigo pátio de compostagem da Lapa, situado próximo à subprefeitura, sem odores, moscas ou ratos, diferenciando-o de um lixão. Propôs ter
uma horta ou um pequeno bosque ao lado do novo pátio de compostagem para reforçar sua integração à comunidade. Enfatizou a tranquilidade do processo
de compostagem, mencionando que em casa é feito sem problemas.

Pauta 5 - Informes de conselheiras e de conselheiros

Paulo César Leite Saraiva: Compartilhou informações sobre o trabalho na zona norte, incluindo reuniões com agricultores de suínos para implementar

biodigestores até 2024. Detalhou a realização de oficinas e eventos para fortalecer a produção na região do Irmã Alberta.

Discutiu o planejamento de um segundo Congresso de Agricultura Urbana Metropolitana entre março e maio de 2024, promovendo a agricultura urbana e
periurbana na região metropolitana de São Paulo.

Revelou a preparação para distribuir kits de soja edamame aos agricultores para ampliar sua renda e a importância de políticas públicas abrangentes para a
agricultura urbana.

Paulo César, representante de SAA ainda informou:

● Importância de conectar experiências na região metropolitana de Mogi das Cruzes para desenvolver políticas inclusivas.
● Reconhecimento tardio do governo federal sobre agricultores familiares na região metropolitana, iniciado em 2012.
● Necessidade de incorporar esse público nos debates públicos independentemente do zoneamento urbano ou rural.
● Busca por construir uma política de estado, não apenas um programa de governo, visando a continuidade independente do governo de plantão.
● Trabalho integrado para discutir e implementar propostas, visando um evento internacional em Brasília em 2025 para consolidar essa política de estado.

Lia Palm: Mencionou o Festival de Agricultura Urbana, a ser realizado no dia seguinte, sábado (02 de dezembro), organizado no Hub Green Sampa, com feira,
rodas de conversa e participação de empreendedores da agricultura urbana. O evento foi apoiado pela Ade Sampa, buscando criar uma tradição anual com
estrutura e qualidade.
 
Também foi dado um informe sobre o edital do PSA (Pagamento por Serviços Ambientais) e seus procedimentos para agricultores beneficiários.
 
 

Luciana Feldman: Atual chefe de gabinete da Secretaria Executiva de Mudanças Climáticas e Ludmilla como suplente, enfatizando a paixão pelo tema e a
disposição para colaborar no Conselho.

● Agradecimento e entusiasmo pela parceria entre a Secretaria e o Conselho, enfatizando a importância da presença e participação ativa dos novos
membros.

● Menção ao projeto de lei 410 sobre compostagem, ressaltando a necessidade de articulação e esforço para dar continuidade ao projeto.

 
 
Pauta 6 – Atualizações Sampa+Rural
 
 

Lia Palm: Em relação ao programa Sampa+Rural, houve atualizações sobre o Programa Operação Trabalho, seu crescimento, expansão para 1000 vagas e
inclusão de indígenas das terras do Jaraguá e Tenondé Porã.

Destacou-se a importância do programa na transformação das comunidades e agricultores, trazendo melhorias na qualidade de vida e na estrutura produtiva.

Foram discutidos planos de avanço na área de comercialização e acesso, a fim de direcionar esforços e oportunidades para os agricultores.

Mencionou a participação em eventos como o simpósio da ONU como uma oportunidade para representar São Paulo e fortalecer parcerias nacionais e
internacionais.

Lia destacou a aquisição de novos carros para a assistência técnica, demonstrando o compromisso da Prefeitura com o programa.

O programa também está em busca de novas estratégias para a execução da Escola Estufa e a renovação do contrato de tratores, buscando manter a
eficácia e continuidade das ações.
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E por fim falou sobre a comemoração do aniversário de 1 ano do programa em dezembro sem eventos planejados, mas com a possibilidade de um momento
de celebração.
 

Houve um amplo escopo de discussões abordando desde a gratidão pelo apoio da Rappa até atualizações detalhadas sobre o programa Sampa+Rural e seus
planos futuros.

Luciana Feldman: Fala sobre o evento realizado em parceria entre a Secretaria de Mudanças Climáticas e a SMDET. O evento foi sobre experiências e ações
relacionadas às hortas na cidade, contando com representantes de várias secretarias e agricultores no evento, a Secretária Aline Cardoso fez uma palestra
sobre os números relacionados ao "Sampa+Rural".

Lia Palm: Destaca a importância da agroecologia e da agricultura urbana na luta contra as mudanças climáticas. Menciona ainda necessidade de tecnologias
adaptadas à agricultura familiar para mitigar os impactos das mudanças climáticas.

Marcos Freitas: Fala sobre um projeto de compostagem e sua implementação em locais específicos, se comprometendo a trazer mais informações na próxima
reunião.

Pauta 7 – Aprovação das Atas de Maio/Junho 2023

Aloísio Areias: Informa que as ATAS de Maio e Junho de 2023 foram encaminhadas para os e-mails dos Conselheiros para conhecimento, correção e
colaboração e submete as Atas para aprovação do Conselho. As Atas foram aprovadas pelo Conselho para Publicação em Diário Oficial do Município para
conhecimento de todos.

 

Na parte final da reunião diversas pessoas trouxeram falas sobre os seguintes conteúdo:
 

● Abertura para considerar outras datas e opiniões dos membros sobre a mudança da data da reunião.

● Finalização com menção às pautas propostas e a importância do aniversário de 5 anos da Rappa, destacando a potência e relevância do evento e
convidando participantes para compartilhar suas experiências.

● O encontro de 5 anos foi um momento de avaliar o crescimento, especialmente o fortalecimento das mulheres envolvidas, seus avanços nas lideranças e
nos locais de fala, bem como a importância da rede de agricultoras.

● O Rappa foi destacado como um apoio significativo, uma rede amigável que acolhe mulheres, sem discriminação.

● O programa POT Agricultura foi enfatizado como uma conquista relevante, iniciando na agricultura e expandindo para a educação, sendo representativo
e participando de movimentos importantes.

● Falas emocionantes ressaltaram a gratidão pelo apoio da Rappa e como isso impactou positivamente a vida dos envolvidos.

 

Houve um amplo escopo de discussões abordando desde a gratidão pelo apoio da Rappa até atualizações detalhadas sobre o programa Sampa Mais Rural e
seus planos futuros.

Encaminhamentos:

A Pauta 2: Integração CAEs e Conselho (proposta Lucia)  fica encaminhada para próxima reunião do Conselho.

Encerramento

Aloisio Areias: Sugeriu tirar uma foto dos participantes no final da reunião como registro.

Lia Palm: Encerrou a reunião agradecendo a participação de todos e desejando um feliz final de ano, mencionando a importância de construir uma cidade
melhor no próximo ano.

Esta Ata foi redigida e conferida conforme registro e escuta da gravação da reunião.

 

Aloisio Areias
Secretário Executivo
RF: 754453-7

 

 

 

 

Aloisio Areias Bezerra da Silva 
Assessor(a) III 
Em 02/08/2024, às 10:18.

A autenticidade deste documento pode ser conferida no site http://processos.prefeitura.sp.gov.br, informando o código verificador 107776668 e o código CRC
F3BD1375.

Referência: Processo nº 6064.2023/0000266-6 SEI nº 107776668
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